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Акция протеста бе�
лорусских автомобили�
стов «Стоп бензин» не
только помогла авто�
любителям выразить
протест против подоро�
жания топлива, но и на�
глядно продемонстри�
ровала эффективность
гражданского сопротив�
ления, стала тревож�
ным сигналом, показы�
вающим, что давление
пара в котле обществен�
ного недовольства рас�
тет. Политики и поли�
тологи прокомментиро�
вали «Салідарнасці» по�
следствия акции для об�
щества.

Владимир Некляев:
«“Стоп бензин” и стоп суды
над политическими узника"
ми»

– Чтобы не остаться в
стороне от живых процес�
сов, которые идут в обще�
стве, оппозиция должна об�
ращать внимание на все со�
циальные акции на заводах,
дорогах, в полях и лесах.
«Стоп бензин» – серьезная
акция, она завязана с жиз�
нью людей, она ненадуман�
ная, не за абстрактную де�
мократию, – считает экс�
кандидат в президенты Вла�
димир Некляев. – Такой
протест напрямую связан с
жизнью. Людей волнует то,
отчего реально зависит, бу�
дут они ехать или нет, и
сколько за это платить.

Политик считает, что
акции, подобные «Стоп бен�
зину», пример деятельнос�
ти, которую проводила кам�
пания «Говори правду» и
его избирательный штаб
накануне выборов.

– Мы мало занимались
теоретической политикой,
старались максимум вни�
мания уделить социуму,
узнать, чем живут люди. По
тому, что сейчас происхо�
дит в обществе можно де�
лать вывод, что наши теоре�
тические разработки оказа�
лись полезными. Мы дей�
ствовали правильно.

Владимир Некляев счи�
тает, что в нынешней ситу�
ации политические и обще�
ственные лидеры должны
оперативно объяснять лю�
дям, как связаны такие про�
блемы, как подорожание
топлива, исчезновение ва�
люты, очереди за крупами
и солью с теми политичес�
кими и экономическими
решениями, которые при�
нимает государство.

– Как только люди свя�
жут эти события, и скажут:
«Стоп бензин» и стоп суды
над политическими узника�
ми», в белорусском обще�
стве начнутся серьезные пе�
ремены, – резюмировал по�
литик.

Анатолий Лебедько:
«Таким акциям не нужен
президиум»

– Скажу и как политик
и как автомобилист. Такие
начинания снизу – есте�
ственная реакция нормаль�
ных людей на происходя�
щее, – считает лидер Объе�
диненной гражданской

партии Анатолий Лебедь�
ко. – Если бы эту акцию по�
пытались возглавить поли�
тики, то отношение к ней со
стороны общества и СМИ
было бы соответствующим,
в ключе «еще одна полити�
ческая акция».

Лидер ОГП считает, что
подобная реакция простых
граждан на подорожание
топлива дает основание по�
лагать, что «Стоп бензин» –
только начало в череде про�
тестных выступлений обще�
ства.

– Думаю, протесты еще
будут. По разной тематике.
Содействие таким граждан�
ским инициативам со сто�
роны политических и обще�
ственных сил должно быть,
но не стоит забывать, что
таким акциям не нужен
президиум, иначе можно
упустить инициативу, –
подчеркнул Анатолий Ле�
бедько.

Александр Класковс"
кий: «Народный протест
выдвинет настоящих лиде"
ров»

– «Стоп бензин» — это
акция, которая явно сти�
хийно зародилась снизу.
Она индикатор того, что в
обществе зреет недоволь�
ство и что самоорганиза�
ция масс выходит не толь�
ко на уровень покорной
организованности при со�
ставлении списков у об�
менников, – прокомменти�
ровал ситуацию политолог
Александр Класковский. –
Вчерашний протест — это
бунтарская акция, вызов,
особенно когда еще по�
мнятся события 19 декаб�

ря прошлого года и их бес�
прецедентно жестокое по�
давление милицией.
«Стоп бензин» — это пер�
чатка, брошенная властям
белорусским обществом.
Оппозиция разгромлена,
она как боксер который
«поплыл» после решающе�
го хука. С трудом ориенти�
руется в ситуации. Приме�
ром тому – идея Всебело�
русского собрания 7 октяб�
ря 2011 года. Такое ощу�
щение, что дату выбрали,
просто ткнув календарь.
Налицо полный отрыв от
реалий общества.

Аналитик считает, что
сейчас можно наблюдать
оппозиционное движение,
которое идет «снизу», из
общества. А вот полити�
ческая оппозиция уже
упустила момент и ее стра�
тегии оторваны от жизни.

– Если социальный
протест перерастет в поли�
тический, никто не будет
ждать, пока оппозиция ре�
шит на очередном коорди�
национном совете кто
главный и что делать. На�
родный протест выдвинет
настоящих лидеров, –
считает политолог. –
Власть разгромила оппо�
зицию и могла бы доволь�
но потирать руки, если бы
не кризис и опасность, что
взорвется пороховая бочка
народного недовольства.
Маловероятно, что это про�
изойдет завтра�послезавт�
ра, но в любом случае этот
протест из низов, из обще�
ства через «не хочу» при�
нудит власти идти на пе�
ремены.
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Эксперты «РИА�
Аналитика» полагают,
что реальный рост цен
по итогам 2011 года в
Беларуси может дос�
тичь 70�80%.

По мнению экспертов,
нынешняя ситуация в Бела�
руси напоминает ситуацию
в России периода осени
1998 года — девальвация
рубля, кредит МВФ, рост
цен, рост ставок. Но Россию
в последующие годы спас�
ла конъюнктура рынка не�
фти, Беларуси на это рас�
считывать не приходится.
Да и уровень государствен�
ного вмешательства в эконо�
мику Беларуси значитель�
но выше.

От руководства Белару�
си сейчас требуются очень
взвешенные шаги по стаби�
лизации ситуации. Креди�
ты ЕврАзЭС и МВФ — это
лишь надводная часть айс�

берга. Если удастся догово�
риться с МВФ и при этом не
пойти на серьезные уступ�
ки, безусловно, это будет
плюсом для экономики, но
это позволит получить
лишь передышку. Как ста�
билизировать снижающий�
ся торговый баланс, как по�
бороть достигшую 20% ин�
фляцию, как сбалансиро�
вать валютный рынок, как
обеспечить приток в страну
инвестиций и др., все это
требует решения, на взгляд
экспертов «РИА�Аналити�
ка», уже вне рамок суще�
ствующих экономических
подходов, во всяком случае,
в долгосрочном периоде.

А пока руководство Бела�
руси предпринимает шаги
по сдерживанию инфляции
административными мето�
дами. В конце мая 2011 года
правительство Беларуси ут�
вердило дополнительный
перечень социально значи�

мых товаров, на которые
может вводиться временное
регулирование цен сроком
до 90 дней. Соответствую�
щим постановлением уста�
навливаются предельные
максимальные торговые
надбавки к отпускным це�
нам организаций�произво�
дителей.

В качестве итога адми�
нистративного регулирова�
ния, конечно, произойдет
стабилизация цен на ряд
товаров, но сами товары мо�
гут исчезнуть с полок мага�
зинов и перекочевать на
черный рынок. Эпоха дефи�
цитов и подприлавков хоро�
шо известна и жителям Бе�
ларуси, и жителям России,
впрочем, как и другим со�
седям по СНГ, которые были
свидетелями всего этого по
советской эпохе.

Вполне возможно, что
получение международных
кредитов и реализация пла�

на, в котором изложены
меры белорусского прави�
тельства по преодолению
экономического кризиса
(постановление Совета ми�
нистров № 662 от 25 мая
2011 года), позволит стаби�
лизировать ситуацию в эко�
номике, что создаст предпо�
сылки для снижения инф�
ляции, но ожидать, что по
итогам года рост цен будет
на уровне 33%�39%, как
прогнозируют в Минэконо�
мики Беларуси, маловеро�
ятно.

В России по итогам 1998
года рост потребительских
цен составил 84%. Прини�
мая во внимание те сходства
и различия между ситуаци�
ей в России 1998 года и Бе�
ларусью 2011 года, экспер�
ты «РИА�Аналитика» пола�
гают, что реальный рост
цен по итогам 2011 года в
Беларуси может достичь 70�
80%.
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Ольга СЛУЦКАЯ

Кредит из Антикри�
зисного фонда ЕврАзЭС
в размере 3 миллиарда
долларов будет предос�
тавлен Беларуси на де�
сять лет несколькими
траншами в течение
трех лет по плавающей
ставке 4,1% годовых. По
мнению независимых бе�
лорусских экспертов,
кредит не решает про�
блему экономического
кризиса. В лучшем слу�
чае, до конца года пре�
кратятся обвальный
рост цен и девальвация.

Согласно прогнозам эко�
номистов, после выделения
кредита доллары в обменни�
ках белорусских банков не
появятся

«Мы рассмотрели воп�
рос о кредите республике
Беларусь на сумму 3 мил�
лиарда долларов, который
выделяется частями в тече�

ние трех лет. Сегодня реше�
ние принято положитель�
ное, выделяется кредит на
десять лет с льготным пери�
одом на три года. Ставка
плавающая, соответствую�
щая ориентирам по заим�
ствованиям Российской
Федерации, на сегодняш�
ний день — 4,1%», — сооб�
щил в субботу министр фи�
нансов России Алексей
Кудрин корреспонденту
РИА «Новости».

Как передает naviny.by,
ранее пресс�секретарь гла�
вы правительства РФ Дмит�
рий Песков сообщил, что в
первый год будет выделен
1,2 миллиарда долларов из
резервного фонда ЕврАзЭС,
во второй год — 800 милли�
онов долларов и в третий год
— еще миллиард.

Одним из условий пре�
доставления кредита Бела�
руси из антикризисного
фонда ЕврАзЭС является
приватизация госимуще�
ства на общую сумму ,5
млрд.

«По кредиту Республи�
ке Беларусь принимается

ряд мер, которые должны
стабилизировать ситуацию
с платежным балансом. Од�
ним из таких факторов яв�
ляется привлечение инвес�
тиций», — приводит слова
Кудрина interfax.by.

Он отметил, что так как
основным фактором прито�
ка капитала является при�
ватизация, то «в условиях
кредита есть и приватиза�
ционные условия, связан�
ные с тем, чтобы в течение
трех лет приватизировать
имущество на сумму ,5
млрд, по ,5 млрд в течение
трех лет».

По мнению экономис�
та Леонида Злотникова,
1,2 миллиарда долларов
кредита, которые выделя�
ются Беларуси на этот год,
не хватит, чтобы решить
наши проблемы, в том
числе выплату краткос�
рочных долгов, восстанов�
ление уровня жизни, под�
держание потребления.
«На эти цели нам требует�
ся около 20 миллиардов
долларов, с учетом того,
что в течение года мы дол�

жны выплатить 13 млрд.
долга, — заявил эксперт в
беседе с корреспондентом
«Салідарнасці». — Креди�
та нам хватит на месяц�
полтора».

Экономист Борис Жели�
ба также уверен, что ситуа�
цию в Беларуси кредит Ан�
тикризисного фонда ЕврА�
зЭС не спасет. «В лучшем
случае, прекратится обваль�
ный рост цен и девальва�
ция. На некоторое время
экономическое положение
законсервируется, — отме�
тил Борис Желиба. — Гово�
ря простым языком, цены
на прежний уровень не вер�
нутся. Валюта в обменниках
не появится. Наличный
курс доллара будет не ме�
нее 6000 рублей, безналич�
ный — не менее 7000. Воз�
можно, на межбанковском
валютном рынке начнутся
торги на рыночной основе,
что позволит оживить им�
порт. В худшем случае, де�
вальвация и рост цен про�
должатся, может, и не та�
кими обвальными темпа�
ми».
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Сергей БАЛАЙ

Премьер�министр
Михаил Мясникович 1
июня заявил, что Бела�
русь рассчитывает при�
влечь 3,5�8 млрд. долларов
в рамках новой програм�
мы с МВФ. Экономист
Сергей Чалый считает
получение кредита впол�
не возможным, но сомне�
вается, что Минску пре�
доставят озвученные 8
млрд.

В то время как восточный
сосед, по мнению официаль�
ного Минска, в очередной раз
пытается шантажировать бе�
лорусские власти кредитом,
правительство прибегло к ис�
пытанному годами принципу
выбора между Востоком и За�
падом. 1 июня премьер�ми�
нистр Михаил Мясникович
заявил, что Беларусь рассчи�
тывает привлечь 3,5�8 млрд.
долларов в рамках новой про�
граммы с МВФ. Премьер под�
лил масла в огонь, сообщив,

что цена предполагаемого
кредита от МВФ в 2 раза
ниже, чем стоимость стаби�
лизационного кредита Анти�
кризисного фонда ЕврАзЭС,
сообщают naviny.by.

– 8 миллиардов долларов
это сумма, которая помогла
бы национальной экономике
серьезным образом, – заявил
«Салідаранасці» экономист
Сергей Чалый. – Но у меня
есть сомнения, что кредит
будет именно такого размера.

Собеседник «Салідар�
насці» считает, что кредито�
вание белорусской экономи�
ки со стороны МВФ вполне
возможно.

– Решение будет прини�
маться на основе совместно
выработанных документов.
Будет совместный меморан�
дум, который устраивает обе
стороны, будут рекоменда�
ции, которые затронут не толь�
ко экономику, но и полити�
ку. Но я сейчас готов сделать
букмекерскую ставку на кре�
дит МВФ. Думаю, это воз�
можно, – оценивает перспек�
тивы получения Беларусью
кредита эксперт.

Сергей Чалый считает,
что МВФ заинтересован в под�
держке белорусской экономи�
ки и выводе ее на рыночный
путь.

– Были намеки о том, что
МВФ видит в Беларуси не до�
веденное до конца дело. Для
экспертов фонда в белорус�
ской кризисной ситуации
нет ничего сложного. Все это
было в других странах, при�
меров хватает, – считает эко�
номист. – Что касается моти�
вации со стороны государ�
ства, то здесь экономические
рекомендации МВФ будут
только на руку. Вспомним де�
вальвацию 2009 года. Прави�
тельство преподнесло ее в
виде рекомендаций МВФ, как
одного из условий кредитова�
ния белорусской экономики.
В то же время вряд ли усло�
вия будут касаться только
экономических перемен.

По мнению эксперта, на
этот раз условия кредитова�
ния будут намного жестче,
потому что европейские чи�
новники в полной мере оце�
нили способность официаль�
ного Минска саботировать

выполнение совместных про�
грамм и взятых обязательств.
Сложившаяся ситуация в
экономике страны позволяет
потянуть время для шлифов�
ки условий и оформления
кредита до осени.

Экономист считает, что
сейчас, на очередном витке
противостояния с Россией и
осознания отсутствия перс�
пектив кредитования Росси�
ей и ЕврАзЭС и было приня�
то решение об обращении к
МВФ.

– Вероятно, что прави�
тельство пойдет на серьезные
уступки, несмотря на то, что
изменения в экономике по�
влекут и политические ре�
формы. На самом верху, ве�
роятно, поняли масштаб по�
трясений и осознали ситуа�
цию в экономике. Сейчас бе�
лорусская экономика нахо�
дится в стадии гниения, а не
горения, – считает Сергей
Чалый. – Времени без гло�
бальных потрясений как раз
хватит до осени, когда могут
быть закончены бюрократи�
ческие процедуры и оформ�
лен кредит.
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«Салідарнасць» по�
считала, как отрази�
лось на возможностях
белорусов четыре повы�
шения цен на нефтепро�
дукты, произошедшие с
начала года.

Напомним, с 7 июня
цены на бензин на заправ�
ках выросли на 31 про�
цент. Таким образом, по
нашим подсчетам, за этот
период покупательская
способность автолюбителя
снизилась почти в два (!)
раза.

В декабре 2010�го сред�
няя зарплата белоруса со�
ставила 1 595 873 рублей,
или 530 долларов. Литр АИ�
92 стоил тогда 2870 рублей.
Итого: на среднюю зарпла�
ту белорус мог купить 556
литров топлива.

В апреле 2011 года сред�
няя зарплата в Беларуси со�
ставила 1 563 393 рубля,
или 513 долларов США по
среднему курсу Нацбанка.
Цена за литр АИ�92 состав�
ляла в мае 2011�го 3950 руб�
лей. Таким образом, на сред�
нюю зарплату можно было
купить 396 литров бензина.

Поскольку Нацио�
нальный статистический
комитет пока не обнародовал
данные о средней заработной
плате в Беларуси в мае 2011�
го, посчитаем, сколько топ�
лива сможет купить белорус
в июне на апрельскую зарп�
лату. Получается всего 306
литров топлива.

По сравнению с декаб�
рем 2010�го, в начале лета
покупательская способность
автолюбителей уменьши�
лась практически в два раза:
556 литров бензина в декаб�
ре 2010�го превратились в
306 в июне 2011�го.
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Экономист Леонид
Злотников прокоммен�
тировал «Салідар�
насці» обнадеживающее
обещание вице�премьера
Сергея Румаса о том,
что белорусские власти
намерены полностью
стабилизировать ситу�
ацию на валютном рын�
ке в течение ближайших
10�14 дней.

В пятницу Сергей Ру�
мас заявил, что правитель�
ство намерено стабилизи�
ровать ситуацию на валют�
ном рынке в ближайшее
время. И даже назвал сро�
ки: в течение 10�14 дней.
Возможно ли это?

– Стабилизация валют�
ного рынка, это когда есть
валюта для населения,

предприятий и всех
субъектов хозяйствования,
при этом валюта свободно
покупается и продается, –
считает экономист Леонид
Злотников. – Быстро и про�
сто стабилизировать ситу�
ацию можно двумя спосо�
бами. Можно дать свободу
рынку. Пусть покупатели
на валютно�фондовой бир�
же за 2�3 дня определят ре�
альный курс и правитель�
ство примет его как офици�
альный. Уверен, в течение
недели валютный кризис
закончится. Второй способ
– запретить хождение ва�
люты, приказать всем
субъектам хозяйствования
продавать валютную вы�
ручку по фиксированную
государством цене.

Экономист считает, что
недовольство сложившейся
ситуацией высказывают и
субъекты хозяйствования
и простые граждане.



4 Cалiдарнасць у iнтэрнэце  | 7 чэрвеня 2011  |  №214

ПОЛИТИКА

Алесь Міхалевіч: «Праблема 6 тым,Алесь Міхалевіч: «Праблема 6 тым,Алесь Міхалевіч: «Праблема 6 тым,Алесь Міхалевіч: «Праблема 6 тым,Алесь Міхалевіч: «Праблема 6 тым,
што мы не хшто мы не хшто мы не хшто мы не хшто мы не хочам дамовіцца,очам дамовіцца,очам дамовіцца,очам дамовіцца,очам дамовіцца,
што мы — частка нейкага сцэнарыя»што мы — частка нейкага сцэнарыя»што мы — частка нейкага сцэнарыя»што мы — частка нейкага сцэнарыя»што мы — частка нейкага сцэнарыя»
Аляксандр СТАРЫКЕВІЧ

Ці верыў Міхалевіч,
што па выніках выба�
раў стане кіраўніком
Беларусі? Якія магчы�
масці згубіў Лукашэнка?
І ў чым палягае асноў�
ная памылка апазіцыі?
Пра гэта і шмат што
іншае чытайце ў другой
частцы размовы «Салі�
дарнасці» з экс�канды�
датам у прэзідэнты ў
межах праекту «Выба�
ры: Рэканструкцыя».

«Беларусь – абсалютна
непрадказальная краіна»

— Скажы, ты разумеў,
што шэраг тваіх заяў і
агульная пазіцыя падчас
кампаніі шмат каму з апазі�
цыйнага электарату не дас�
падобы?

— Так, разумеў. Ішоў на
гэта свядома, бо лічыў, што
чым больш радыкальную
пазіцыю ты займаеш, тым
больш кансалідуеш свядо�
мы электарат, але тым менш
маеш шанцаў прэтэндаваць
на галасы людзей менш ра�
дыкальных ці зусім не ра�
дыкальных.

— Цытую з твайго інтэр�
в’ю напярэдадні выбараў:
“Я далей збіраюся браць
уладу ў апазіцыі, нельга
браць уладу ў дзяржаве, не
ўзяўшы ўладу ў апазіцыі”.
Як ты збіраўся браць уладу
ў апазіцыі, калі падчас сва�
ёй кампаніі свядома ствараў
там сабе антырэйтынг?

— Адказ вельмі просты:
падзеі пасля выбараў рас�
ставілі б усё на свае месцы.

— Але ж ты сам сказаў,
што падзеі гэтыя ніхто не
прадбачыў. А тут атрымлі�
ваецца, што ты, з аднаго
боку, казаў тое, што не па�
дабалася апазіцыйнаму
электарату, і адначасова меў
планы гэтую апазіцыю
ачоліць.

— Не гэтую апазіцыю, а
апазіцыю ўладзе. Гэта не
абавязкова тая ж апазіцыя.
Яна магла быць сфармава�
на часткова на тым, што
было.

Ты сам казаў, што апазі�
цыя не была адзінай. Былі
магчымасці, аб’яднаўшы
частку людзей, якіх можна
было б аб’яднаць... Але гэта
ўсё ўмоўны лад, я яго не
люблю.

— На гэтых выбарах ты
ставіў асабістыя тактычныя
задачы, так?

— Не.
— Як так? Ты ж сам

казаў, што гэта для цябе
пляцоўка, каб стартаваць
далей. Ты ж ведаў, што не
пераможаш.

— Я такога ніколі не
казаў.

— Ты сапраўды верыў,
што ёсць хаця б 1% ці
0,1%, што ты ў выніку гэ�
тых выбараў пераможаш і
станеш прэзідэнтам?

— Беларусь – абсалютна
непрадказальная краіна.
Ніхто не мог сказаць, што 20
снежня мы прачнемся ў такіх
умовах, у якіх прачнуліся.

— Але прадказаць, што
20 снежня Міхалевіч не буд�
зе прэзідэнтам, было не
цяжка.

— Вернемся да таго, што
Беларусь — непрадказаль�
ная краіна. Падзеі маглі
развівацца, як заўгодна.
Магло быць зарэгістравана
кандыдатаў столькі, колькі
вырашыць адзін чалавек.
Сцэнары маглі быць роз�
нымі, і казаць, што шанцаў
не было зусім, нельга. Так,
іх было мала, але яны былі.

Што датычыць сваіх
асабістых раскрутак, дык я
проста вельмі не люблю,
калі палітыкі гавораць, што
“я працую для ўсяго наро�
ду, я адстойваю інтарэсы
ўсіх людзей”. Тое, што ад�
павядае інтарэсам народа,
будзе вызначаць сам народ
ці канкрэтныя яго прад�
стаўнікі.

Вяртаемся да таго, што
канкрэтна я рабіў на выба�
рах. Мне не падабаецца фар�
мулёўка, што я вырашаў
свае асабістыя інтарэсы.
Калі б я бачыў, што зняццё
пад іншага кандыдата пры�
вядзе, да таго, што той ча�
лавек становіцца прэзідэн�
там, безумоўна, я дзейнічаў
бы па�іншаму.

“Можна было б зрабіць
многае нашмат лепш”

— Давай паспрабуем на
ўзроўні версіяў адказаць,
чаму сітуацыя аказалася
настолькі перакуленай на�
прыканцы?

— Гэтая сітуацыя з пал�
італагічнага пункту глед�
жання аналізу не паддаец�
ца. Шукай псіхіятраў і з імі
размаўляй.

Лукашэнка прайграў
адназначна. Дапусцім, ён
дачакаўся б 2 гадзін ночы,
акуратненька шчытамі вы�
ціснуў апазіцыю з плошчы,
пасадзіў бы Саннікава і
яшчэ некалькі чалавек (маг�
чыма, і мяне) на 10 сутак. А
3 студзеня, калі ўвесь Захад
выходзіць з каляднага адпа�
чынку, усе ўжо на свабодзе.
Працяг крэдытаў, працяг
супрацы, прыём на вышэй�
шым узроўні і ўсё такое.

Я нават не кажу пра
прызнанне выбараў. АБСЕ
ўжо рыхтавалася аб�
вясціць, што было лепш,
чым раней. Усіх гэтая сіту�
ацыя задавальняла. У апаз�
іцыі здольнасці выводзіць
людзей на Плошчу наступ�
нымі днямі не было. Гэта
была разавая акцыя.

А што маем зараз? Праб�
лема з валютай, эканаміч�
ны крызіс. Усяго гэтага
можна было пазбегнуць.
Лукашэнка быў у той сітуа�
цыі, калі гэтыя дадатковыя
2 мільярды адцягвалі б гэ�
тую сітуацыю.

Патлумачыць тым, што
гэта было карысна нейкім
ястрабам КДБшным? Так,
ёсць людзі, якім камфорт�
на ў гэтых ўмовах, але ра�
шэнні ў нас прымае ўсё роў�
на адзін чалавек. І нават калі
б Лукашэнка памыліўся, у
яго былі магчымасці
змяніць сітуацыю. Напрык�
лад, калі здарыўся тэракт,
сказаць: “Вось людзі да чаго
дакаціліся, але апазіцыя тут
не вінаватая, там таксама
людзі, яны супраць тэрак�
таў, давайце ўсіх адпусцім”.
І Захад заўтра б з ім пабра�
таўся. Праз тры дні да яго
прыехалі б прадстаўнікі ЕС
і сказалі б: “Лукашэнка, ты
маладзец, ты асэнсаваў

сваю памылку, з кім не бы�
вае”.

Тлумачэнняў няма. Не
хачу быць тым палітолагам,
які спачатку робіць адны
прадказанні, а потым тлума�
чыць, чаму яны не збыліся.

Я рэальна быў не гатовы
да гэтай сітуацыі. Мяне заб�
ралі ў 4.30 ночы з маёй
хаты, па месцы прапіскі. А
знаходзіўся б я дзесьці ў
іншым месцы з адключа�
ным тэлефонам, то, вярнуў�
шыся праз месяц, быў бы
нікому тут ужо не патрэбны.
Мяне бралі толькі дзеля
таго, каб зачытаць тэкст па
тэлебачанні. А паколькі я
адмовіўся ў грубай форме,
дык хто ж мяне адпусціць
пасля гэтага?

А пасля – поўны інфар�
мацыйны вакуум. Я яшчэ
бачыў прамовы Раманчука і
Кастусёва па тэлебачанні.
Прычым вельмі парадаваў�
ся, што Кастусёў добра тры�
маўся — у параўнанні з Ра�
манчуком.

— Зараз, знаходзячыся
на волі, ужо маеш дастатко�
ва інфармацыі. Хацелася б
пачуць пра работу над па�
мылкамі: што дрэннага было
ў тваёй кампаніі і наогул,
якія памылкі дапусціла апа�
зіцыя падчас выбараў?

— Асноўная памылка:
мы шмат чаго робім стыхій�
на. У 2006 годзе Казулін і
Мілінкевіч напару ігралі про�
ста цудоўна: адзін граў доб�
рага паліцэйскага, другі –
дрэннага. Уся праблема ў
тым, што мы гэта робім без
дамоўленасці. Тое было і за�
раз: радыкальны (у добрым
сэнсе) Статкевіч, эфектны
Някляеў, дыпламат кштал�
ту наменклатуры Саннікаў,
быў я, Раманчук і г.д. Усё
складвалася класна.

Праблема ў тым, што не
было дамоўленасці, хто як
дзейнічае. І пытанне тут не
ў тым, каб здымацца пад
аднаго кандыдата, а ў тым,
каб разумець, які сцэнар
далей, і ў чым роля кожна�
га. Мы не хочам дамовіцца,
што мы — частка нейкага
сцэнарыя. Не трэба гэта
блытаць з выбарам адзінага
кандыдата. Адзіны – гэта
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міф, памылка. Ён не гаран�
туе нічога сам па сабе.

Мае ж памылкі звязаны
выключна з тэхнічнымі пы�
таннямі: дрэнны непадрых�
таваны тэлевізійны выступ,
нейкія моманты слабога
піяру ў Мінску. Кінуў бы
больш грошай на гэтыя піке�
ты ў сталіцы, то ніхто б не
сумняваўся, што я сабраў
подпісы. Такіх тэхнічных
пытанняў было вельмі
шмат. Ну і тое, што аказаў�
ся дома пасля Плошчы –
таксама памылка.

— А што пасля збіцця
Някляева і разгону Плош�
чы ты не зразумеў, куды
справа хіліцца?

— Як вядома, я быў ад�
ным з мяккіх кандыдатаў ў
адносінах да Лукашэнкі і
патлумачыць рацыянальна,
навошта мяне трэба было
арыштоўваць і рабіць з мяне
радыкальную апазіцыю, я
не магу. Адкуль жа я ведаў,
што яму так патрэбная мая
заява? (смяецца)

— Вы з Кастусёвым фак�
тычна абодва з аднаго кус�
та. Чаму паміж вамі, асабл�
іва пасля сустрэчы ў Берш�
тах у Мілінкевіча, не было
нейкай супрацы? Нават
проста публічнай акцыі, як
у Саннікава з Някляевым?

— Таму што ў нас быў
зусім розны электарат. Суп�
раца была, але не бачная.

Мяне, напрыклад,
вельмі крытыкавала “Наша
ніва” за тое, што я не сказаў,
што пры мне адразу будзе
дзяржаўным бел�чырвона�
белы сцяг. А Кастусёў адра�
зу робіць сваю акцыю са
сцягамі. Дэ�факта мы праца�
валі адзін на аднаго. Я гэтае
пытанне ўздымаю, а ён
кажа, што адназначна за
бел�чырвона�белы сцяг і пад�
вышае свой рэйтынг. Гэта
якраз тая супраца, пра якую
я кажу. Яна не павінна быць
у выглядзе нейкага падпі�
сання пад маніфестам, што
мы ўсе разам, што мы суп�
раць Лукашэнкі.

— Ты кажаш пра агуль�
ны сцэнар, а ў цябе не
ўзнікала думка самому пра�
панаваць такі сцэнар, калі
ніхто іншы гэтага не робіць?

— У мяне і да сябе і да
майго штабу вельмі шмат
пытанняў. Мы вельмі многае
не зрабілі і былі не падрых�
таваны, у тым ліку і ў фінан�
савым плане. Таму я абса�
лютна прымаю крытыку,
што можна было б зрабіць
многае нашмат лепш.

СуСуСуСуСуд над Анджд над Анджд над Анджд над Анджд над Анджеем Почобеем Почобеем Почобеем Почобеем Почобутомутомутомутомутом
бббббууууудет закрытым,дет закрытым,дет закрытым,дет закрытым,дет закрытым,
пригпригпригпригприговор оговор оговор оговор оговор огласят пуласят пуласят пуласят пуласят публичнобличнобличнобличноблично
Татьяна ГУСЕВА

Судебный процесс
над журналистом
«Gazety Wyborczej» Ан�
джеем Почобутом, об�
виняемым в оскорбле�
нии и клевете в отноше�
нии президента, нач�
нётся 14 июня в Ленин�
ском суде города Грод�
но и будет закрытым.
В судебной практике
закрытые заседания
проводятся в интере�
сах охраны государ�
ственных секретов и по
делам о половых пре�
ступлениях.

О закрытом суде жена
Анджея Почобута Оксана
узнала 7 июня после сви�
дания с мужем. По словам
Анджея, соответствующее
ходатайство подала облас�
тная прокуратура.

Согласно УПК, в зак�
рытом судебном заседа�
нии рассматриваются
уголовные дела: об изна�
силовании, а также по дру�
гим делам в целях предот�
вращения разглашения
сведений, унижающих
достоинство участвующих
в деле лиц, а также в слу�
чае, когда этого требуют
интересы обеспечения бе�
зопасности потерпевшего.
Кроме того, закрытый ре�
жим в суде допускается в
интересах обеспечения
охраны государственных
секретов.

По какой причине судья
принял решение рассмат�
ривать дело Почобута за
закрытыми дверями, «Сал�
ідарнасці» выяснить не уда�
лось. Телефон судьи не от�
вечает. Адвокат Анджея
Почобута Александр Бири�
лов также не снимает труб�
ку.

Согласно процедуре
закрытого заседания, пуб�

лично оглашается только
резолютивная часть приго�
вора.

– Анджей уже собира�
ется в колонию, – сказала
в разговоре с корреспон�
дентом «Салідарнасці» Ок�
сана. – В том, что ему да�
дут срок, он не сомневает�
ся. Мы ему кроссовки на
липучках передали, пото�
му что за два месяца в изо�
ляторе он сносил обувь до
дыр. На прогулках он мно�
го ходит. А ещё поет
польские песни и читает.
Увлекся детективами, ко�
торых раньше терпеть не
мог, предпочитая докумен�
тальную литературу. Анд�
жей по�прежнему сидит в
камере на троих. Его сосе�
ди – предприниматель с
Витебщины и дедушка�
литовец, который перешел
белорусскую границу.

Напомним, максималь�
ное наказание, которое гро�
зит Анджею Почобуту, до
четырех лет тюрьмы.

МясникМясникМясникМясникМясникович написал в своей статье,ович написал в своей статье,ович написал в своей статье,ович написал в своей статье,ович написал в своей статье,
что «Беларчто «Беларчто «Беларчто «Беларчто «Беларуууууси навязываютси навязываютси навязываютси навязываютси навязывают
попопопополитический курс, клитический курс, клитический курс, клитический курс, клитический курс, которыйоторыйоторыйоторыйоторый
не соответствует ее интересам»не соответствует ее интересам»не соответствует ее интересам»не соответствует ее интересам»не соответствует ее интересам»

Публикация «Методо�
логия обеспечения нацио�
нальной безопасности Рес�
публики Беларусь» опуб�
ликована в журнале «Эко�
номический бюллетень»
(издание научно�исследо�
вательского института
Минэкономики).

«Наша страна постоянно
сталкивается с попытками
навязывания политического
курса, который не соответ�
ствует национальным интере�
сам, – заявил в ней премьер�
министр Беларуси, сообщает
interfax.by. – Двойные стан�
дарты в трактовке демократи�
ческих норм и принципов ос�
таются постоянным источни�
ком напряженности».

Михаил Мясникович
напомнил: «На заре своего

суверенитета наша страна не
только сократила числен�
ность вооруженных сил и
военной техники, затратив
на это значительные мате�
риальные и финансовые ре�
сурсы, но и без всяких пред�
варительных условий и ого�
ворок вывела со своей тер�
ритории ядерное оружие.
При этом Беларусь отказа�
лась от обладания самым
современным военным ядер�
ным потенциалом».

Автор продолжает: «В то
время руководители веду�
щих ядерных держав мира,
включая президента США
и премьер�министра Вели�
кобритании, подписали в
Будапеште документ с га�
рантиями Беларуси от вме�
шательства в ее внутренние
дела. Однако, впоследствии
США фактически наруши�

ли этот договор введением
санкций против белорус�
ских субъектов хозяйство�
вания и другими недруже�
ственными акциями».

В связи с этим Мясни�
кович отметил, что «на при�
мере многочисленных
«цветных революций», со�
бытий на Ближнем Востоке,
в Северной Африке хорошо
видна дестабилизирующая
роль внешних влияний и
стимулирования подрыв�
ных действий».

«В Беларуси ничего по�
добного нет и не будет», –
подчеркивает премьер, так
как «основы внешней и
внутренней политики Рес�
публики Беларусь прорабо�
таны в соответствии со все�
народно избранным курсом,
закрепленным в законода�
тельстве».
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БелорБелорБелорБелорБелорууууусский Хсский Хсский Хсский Хсский Хельсинкельсинкельсинкельсинкельсинкский кский кский кский кский комитетомитетомитетомитетомитет
получил второе за полгодаполучил второе за полгодаполучил второе за полгодаполучил второе за полгодаполучил второе за полгода
письменное предупреждение Минюстаписьменное предупреждение Минюстаписьменное предупреждение Минюстаписьменное предупреждение Минюстаписьменное предупреждение Минюста

Министерство юсти�
ции Беларуси вынесло
второе в этом году пись�
менное предупреждение
Белорусскому Хельсинк�
скому комитету
(БХК), дающее основа�
ние для ликвидации об�
щественного объедине�
ния.

– Основанием для этого
предупреждения стали «на�
рушения налогового законо�
дательства, носящие дли�
тельный характер, – гово�
рится в сообщении БХК,
размещенном на его сайте,
передает interfax.by.

В сообщении отмечает�
ся, что БХК должен запла�
тить в бюджет свыше Br205
млн налогов и штрафных
санкций по использованным
в 2002�2003 годах грантам
Еврокомиссии, которые со�
гласно международным до�
говорам Беларуси предос�

тавлялись в безналоговом
режиме. В рамках между�
народной технической по�
мощи от Еврокомиссии фи�
нансировалось более 30 об�
щественных объединений,
однако налоговые платежи
были начислены только в
отношении 2 организаций,
отмечают правозащитни�
ки.

По их словам, считая
решение инспекции мини�
стерства по налогам и сбо�
рам незаконным, БХК обжа�
ловал его в судебном поряд�
ке.

В итоге суды всех ин�
станций постановили, что
правозащитники ничего не
должны возмещать в бюд�
жет, заявили представите�
ли БХК. Однако, отметили
они, накануне президентс�
ких выборов 2006 года, мо�
ниторинг которых осуще�
ствлял БХК, решения хо�
зяйственных судов были
пересмотрены президиу�

мом Высшего хозяйствен�
ного суда, инспекция мини�
стерства по налогам и сбо�
рам описала и изъяла при�
надлежащее БХК имуще�
ство на сумму Br255 тыс.,
счета организации аресто�
вали.

Вместе с тем, в 2006 году
департамент финансовых
расследований Комитета
госконтроля прекратил в
связи с отсутствием соста�
ва преступления уголовное
дело, возбужденное за от�
клонение от уплаты налогов
в отношении должностных
лиц БХК.

– Теперь Минюст прика�
зывает Белорусскому Хель�
синкскому комитету лик�
видировать задолженность в
бюджет в месячный срок, –
заявили правозащитники.

Они напомнили, что
первое в этом году предуп�
реждение было вынесено
БХК 12 января 2011 года
после того, как правозащит�

ники направили спецдок�
ладчику ООН сообщение о
давлении, оказываемом
властями на адвокатов, осу�
ществляющих защиту обви�
няемых и подозреваемых в
организации массовых бес�
порядков 19 декабря 2010
года. По мнению министер�
ства, «имело место распро�
странение недостоверной
информации, дискредити�
рующей правоохранитель�
ные органы и органы юсти�
ции Республики Бела�
русь».

12 марта Верховный суд
отказал БХК в удовлетворе�
нии жалобы на предупреж�
дение министерства юсти�
ции.

В БХК также напомни�
ли, что национальное зако�
нодательство позволяет
инициировать судебный
процесс о ликвидации об�
щественного объединения
при наличии двух предуп�
реждений в году.

«Виновные в массовых беспорядках«Виновные в массовых беспорядках«Виновные в массовых беспорядках«Виновные в массовых беспорядках«Виновные в массовых беспорядках
19 дек19 дек19 дек19 дек19 декабрабрабрабрабря понесли заслужя понесли заслужя понесли заслужя понесли заслужя понесли заслуженное накенное накенное накенное накенное наказание»азание»азание»азание»азание»

Александр Лукашен�
ко провел совещание по
вопросам совершенство�
вания деятельности су�
дов общей юрисдикции.
Отрывая его, он заявил,
что судебные процессы
над организаторами и
участниками массовых
беспорядков в Минске 19
декабря прошли в пол�
ном соответствии с за�
коном и виновные понес�
ли заслуженное наказа�
ние.

— Несмотря на оказыва�
емое колоссальное давление
извне, судьями были квали�
фицированно и грамотно, в
полном соответствии с зако�
ном проведены процессы
над организаторами массо�
вых беспорядков и погром�
щиками Дома правитель�
ства. Виновные понесли зас�
луженное наказание, — от�

метил Лукашенко, сообща�
ет interfax.by. —Это гово�
рит о высоком профессио�
нальном уровне белорусско�
го судейского корпуса, ре�
шительности в борьбе с опас�
ными и негативными про�
явлениями.

«Еще одна наболевшая
проблема»

Накануне «Салідар�
насць» опубликовала шо�
кирующую историю о
мужчине из Несвижа, ко�
торый почти девять лет от�
сидел в тюрьме за убий�
ство, которого не совершал.
1 июня ему был вынесен
оправдательный приговор.
Похоже, и этот случай в
том числе (но не процессы
за Площадь, учитывая, что
по мнению оратора «все ви�
новные понесли заслужен�
ное наказание»), стал пово�
дом для Лукашенко, что�
бы поднять «еще одну на�
болевшую проблему — нео�
боснованное привлечение

людей к уголовной и адми�
нистративной ответствен�
ности».

— Это самое страшное,
что может быть в вашей ра�
боте. И спрос за это будет
соответствующий, — зая�
вил он.

В этой связи, отметил
глава государства, он наме�
рен услышать от руководи�
телей судов, почему такое
происходит и какие причи�
ны кроются в этом явлении
(необоснованности выноси�
мых решений).

Лукашенко сказал, что
«сегодняшняя встреча не
продиктована какой�то чрез�
вычайной ситуацией».

— Сегодня надо прин�
ципиально обсудить акту�
альные вопросы правосудия
и выработать необходимые
меры для повышения степе�
ни доверия людей к судам,
— отметил он.

Лукашенко заявил, что
его настораживает тот факт,

что в последнее время рас�
тет количество обращений
граждан в администрацию
президента по вопросам ра�
боты судов. В первую оче�
редь глава государства на�
мерен услышать, «насколь�
ко полно и своевременно ря�
довой гражданин может за�
щитить свои законные ин�
тересы в судах».

— Почему участники
судебного процесса не все�
гда согласны с обоснованно�
стью его решений, а в рабо�
те судов еще немало форма�
лизма? Как сделать процесс
осуществления правосудия
более прозрачным, понят�
ным и убедительным для
общества, как улучшить ка�
чество и оперативность ра�
боты судов? � спросил Лука�
шенко.

Кроме того, он заявил,
что «особую тревогу вызы�
вает падение престижа про�
фессии судьи».

Интересно, почему же?



7Cалiдарнасць у iнтэрнэце  | 7 чэрвеня 2011 | №214

КОММЕНТАРИИ

«Наск«Наск«Наск«Наск«Наскооооолькльклькльклько Луко Луко Луко Луко Лукашенкашенкашенкашенкашенко лично ненавидит Путин,о лично ненавидит Путин,о лично ненавидит Путин,о лично ненавидит Путин,о лично ненавидит Путин,
и наски наски наски наски наскооооолькльклькльклько его его его его его лично ненавидит Медведев,о лично ненавидит Медведев,о лично ненавидит Медведев,о лично ненавидит Медведев,о лично ненавидит Медведев,
настонастонастонастонастолькльклькльклько жо жо жо жо же он им пое он им пое он им пое он им пое он им политически необхлитически необхлитически необхлитически необхлитически необходим»одим»одим»одим»одим»

В прямом эфире «Эхо
Москвы» состоялся увле�
кательный разговор ве�
дущей «Особого мнения»
Оксаны Журавлевой и
гостя – журналиста Ле�
онида Радзиховского,
который касался Алек�
сандра Лукашенко и
тому, кому он нужен.

Вопрос Рината из Екате�
ринбурга: «Лукашенко, по�
вашему, еще долго будет
дурить Запад и Россию?»
Как вы считаете, Лукашен�
ко дурит Запад и Россию?»

Радзиховский: Нет, Лу�
кашенко не дурит Запад и
Россию…

Журавлева: Искренне?
Радзиховский: Нет, Лу�

кашенко не дурит Запад и
Россию…

Журавлева: Искренне?
Радзиховский: … Лука�

шенко прост, как правда,
абсолютно никого он обду�
рить давно не в состоянии,

никто ему не верит, потому
что никто не испытывает ни
малейшей потребности ему
верить. А что, собственно,
может сделать Запад с Лу�
кашенко?

Журавлева: Не давать
денег.

Радзиховский: Они ему
особо и не дают, насколько
я знаю. России Александр
Григорьевич необходим
позарез, это все знают. На�
столько же, насколько его
лично ненавидит Путин, и
насколько его лично нена�
видит Медведев, настоль�
ко же он им политически
необходим, и причина оче�
видна. Для патриотичес�
кой публики в России при�
чина в том, что Лукашен�
ко сдерживает удары тан�
ковых колонн НАТО и уже
15 лет подряд ведет парти�
занские бои против диви�
зии «Мертвая голова»,
«Лейбштандарта Адольф
Гитлер» и так далее. А для
людей менее одержимых

бесами патриотизма все
еще проще: Лукашенко –
последний диктатор в Ев�
ропе. Если он исчезнет, то
кто ж тогда окажется пос�
ледним диктатором в Евро�
пе? На кого ляжет этот вы�
сокий чин?

Журавлева: Неужели
больше нет никаких причин
для поддержки Лукашен�
ко?

Радзиховский: Знаете,
мне кажется, что этой при�
чины более чем достаточно
для российского руковод�
ства, более чем достаточно.
Лукашенко нам необходим
как фон, как тот плохой па�
рень, на фоне которого мы
выглядим значительно луч�
ше – все�таки, не лукашен�
ки. Это первое.

Второе: если там про�
изойдет революция, уж я не
знаю, какого она там будет
цвета, но в любом случае,
это будет ясный толчок в
сторону Европы. И нелука�
шенковскую Беларусь Евро�

па без всякого восторга, но,
тем не менее, примет. Та�
ким образом, мы потеряем
последнюю европейскую
страну, которую мы можем
считать своими вассалами,
своими, там, капризными,
нелюбимыми, бедными,
жадными, но все�таки род�
ственниками, и останемся
мы в гордом одиночестве и
с очень неприятным клей�
мом на лбу. Потому что,
еще раз повторяю, высокий
титул, который сегодня
имеет Лукашенко, кому пе�
рейдет после падения Лука�
шенко?

Этих причин более чем
достаточно для того, чтобы
Россия поддерживала Лука�
шенко. Кстати сказать, на�
сколько я понимаю, ныне
расходы на поддержание
существования и прочих
жизненных функций Алек�
сандра Григорьевича совсем
не так велики, как были
раньше. Раньше были зна�
чительно больше, по�моему.

Лукашэнка6цы аднавілі гандаль паветрамЛукашэнка6цы аднавілі гандаль паветрамЛукашэнка6цы аднавілі гандаль паветрамЛукашэнка6цы аднавілі гандаль паветрамЛукашэнка6цы аднавілі гандаль паветрам
Мікола БУГАЙ,
«НАША НIВА»

Правал ранейшай
эканамічнай палітыкі
змушае лукашэнкаў�
цаў шукаць грошы за
мяжой. Ад 2006�га тое
паўтараецца з года ў
год. Для іх гэта пытан�
не калі не жыцця і
смерці, то стабільнасці
і камфорту. Без крэды�
ту МВФ прапагандыс�
там, у тым ліку і галоў�
наму, прыйдзецца на�
пружваць галасавыя
звязкі, а новыя дамы на
вуліцы Брыльянтавай
будуць у меншым мет�
ражы.

У перыяд мінулай лібе�
ралізацыі лукашэнкаўца
прадалі паветра — «грамад�
ска�кансультатыўная рада»

пры поўным сур’ёзнасці
Макею і іншую такую ла�
буду. Зараз незалежнаму
грамадству ўнутры Бела�
русі, а паралельна з ім За�
хаду варта праявіць цярпл�
івасць.

Улады зноў звярнуліся
да МВФ. Лукашэнка намяк�
нуў на магчымасць вызва�
лення палітвязняў — у аб�
разлівай форме. А не — выз�
валяйце з павагай, у тым
ліку і Аўтуховіча, калі хо�
чаце рэакцыі.

Мясніковіча паслалі да
Багданкевіча з ні да чога не
абавязваючай размовай. А
не — няхай сыдуць такія,
як Ткачоў, калі хочаце мя�
няць нешта ўсур’ёз.

Перамовы з МВФ будуць
ісці сваім ходам. Яны даты�
чаць уратавання плацежаз�
дольнасці Беларусі і бела�
рускіх банкаў у прыват�
насці: сапраўдныя цяж�
касці пачнуцца ў другой
палове 2012 года, калі краі�

на павінна пачаць сплачваць
або рэструктураваць асноў�
ную масу фінансавых абавя�
зацельстваў 2006–2008
гадоў. Гэта значыць, што
краіна стаіць перад перспек�
тывай доўгага перыяду эка�
номіі.

У палітычнай жа сферы
няма ніякіх падставаў спы�
няць тактыку ігнаравання.
Няма сэнсу весці размовы
пра вызваленне палітвяз�
няў. Людзі не павінны сяд�
зець за палітыку, і кропка.
Няма ніякага сэнсу весці
размовы пра свабодную рэ�
гістрацыю СМІ і іх свабод�
ны распаўсюд — гэта нор�
мы нацыянальнага права,
якія проста павінны выкон�
вацца.

Насамрэч, лукашэн�
каўцам пакуль не патра�
буецца супрацоўніцтва.
Ані з уласным грамад�
ствам, ані з Захадам. Ад
грамадства ім трэба дыс�
цыпліна, ад Захаду —

крэдыты ў абмен на мір. І
нічога болей.

Нават інвестыцый ці
свабоднага бізнэсу ім не
трэба — іначай бы яны
змянілі палітычную сістэ�
му краіны на такую, якая б
забяспечвала гарантыі за�
межным інвестарам і сва�
боднага бізнэсу. Чаму на�
ват у перыяд лібералізацыі
2007–2010 гадоў 80% за�
межных інвестыцый пры�
ходзіла у краіну з Расіі або
з расійскага капіталу ў аф�
шорах? Таму што пры сён�
няшняй сістэме гарантыі
мае толькі той, хто можа, у
крайнім выпадку, і газ пе�
ракрыць.

Няма практычнага сэн�
су бегаць з прапановамі ды�
ялогу па�пад прэзідэнцкім
палацам, пакуль там няма
суб’ектаў для дыялогу. Калі
такія суб’екты з’явяцца,
калі ў іх будзе жаданне мя�
няць сістэму, тады дыялог
распачнецца сам сабой.

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com
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СПОРТ

ЮРИСКОНСУЛЬТ

БеларБеларБеларБеларБеларууууусь со Штангсь со Штангсь со Штангсь со Штангсь со Штанге наке наке наке наке наконец−тоонец−тоонец−тоонец−тоонец−то
обыграла Люкобыграла Люкобыграла Люкобыграла Люкобыграла Люксембсембсембсембсембургургургургург
Сергей ОЛЕХНОВИЧ

Сборная Беларуси по
футболу, победив 7
июня на минском стади�
оне «Динамо» нацио�
нальную команду Люк�
сембурга — 2:0, завер�
шила весенне�летнюю
кампанию квалифика�
ции EURO’2012 на вто�
ром месте в группе D.

Беларусь — Люксем�
бург — 2:0 (0:0)

ГОЛЫ: 1:0 — Корнилен�
ко, 48 (с пенальти, назна�
ченного за игру рукой Бле�
за). 2:0 — Путило, 73 (пас
— Корниленко).

Беларусь: Жевнов (к) —
Шитов, Верховцов, Омель�
янчук, Бордачёв — Калачёв,
Кульчий (Кисляк, 87), Ти�
горев, Путило, Трубило
(В.Глеб, 62) — Воронков
(Корниленко, 46).

Запасные: Веремко, Бы�
ченок, Жавнерчик, Ситко.

Люксембург: Ж.Жубер
— Шнелль, Блез, Хоф�
фманн, Мальже (Китенге,
61), Мартино — Жерсон,
Петерс (к), Паяль, Ш.Левек
(Коллетт, 84) — Да Мота
(Латерца, 77).

Запасные: Обервайс,
Гонсало Алмейда, Клейтон
Морейра, Пляйн.

ПРЕДУПРЕЖДЕНИЯ:
Воронков — Паяль.

СУДЬЯ. Анар Салманов
(Азербайджан).

МИНСК. Стадион «Ди�
намо». 7 июня.

С тех пор как в августе
2007�го Бернд Штанге встал
у руля сборной Беларуси, и
до 7 июня 2011 года главная
команда нашей страны встре�
чалась в официальных мат�
чах с не хватающим, мягко
говоря, звезд с футбольного
неба Люксембургом дважды.
Баланс встреч был на стороне
дружины из Великого гер�
цогства — одна победа и одна
ничья. И вот во вторник
Штанге как тренер сборной
Беларуси наконец�то обыг�
рал Люксембург.

По сравнению с пятнич�
ным поединком против Фран�
ции немецкий тренер сделал
всего две замены в числе
«одиннадцати первых» —
место Сергея Веремко в воро�

тах занял Юрий Жевнов, а
отбывший дисквалифика�
цию Александр Кульчий со�
ставил вместе с Яном Тигоре�
вым тандем опорных полуза�
щитников. Одновременно
Сергей Омельянчук был пе�
реведен в центр защиты —
Александр Мартынович,
травмировавший приводя�
щую мышцу в противостоя�
нии с французами, даже не
попал в заявку. Как, собствен�
но, и Дмитрий Молош.

— Для чемпионата Евро�
пы нужны два, нет, даже три
надежных вратаря, — проком�
ментировал Штанге на после�
матчевой пресс�конференции
рокировку на последнем рубе�
же обороны. — Веремко был
лучшим в марте в Албании,
отлично сыграл в пятницу и
против Франции. Тем не ме�
нее сегодня мы поставили вра�
таря, который не играл на се�
рьезном уровне почти полго�
да. Да, мы рисковали. Но иног�
да, чтобы добиться большого
успеха, надо идти на риск.
Единственное, это возможно
лишь в коллективе, где царит
чистый климат.

Надо сразу отметить, что
работы у Жевнова было совсем
немного. Гости, конечно, пы�
тались атаковать, однако до по�
настоящему реальных угроз
дело не доводили. Лишь в са�
мой концовке встречи, когда
истекали уже компенсирован�
ные азербайджанским арбит�
ром Анаром Салмановым три
минуты, голкипер питерско�
го «Зенита» едва «не привез»
гол сам себе. Но хорошо то, что
хорошо кончается.

Правда, до перерыва бе�
лорусы тоже не особо напря�
гали Жонатана Жубера —
взломать два эшелона оборо�
ны, состоящих из девяти, не
считая голкипера, футболи�
стов всегда крайне сложно.

Поэтому из событий
первого тайма можно вспом�
нить, пожалуй, лишь супер�
момент у Андрея Воронкова
на 12�й минуте, когда напа�
дающий «Кривбасса», нахо�
дясь в одиночестве на линии
вратарской, не попал по
мячу после хорошего про�
стрела Игоря Шитова
(Штанге сказал на пресс�
конференции, что форвард
«молодежки» промахнулся
из�за неровности газона).

Второй момент, который
также можно без оговорок
отнести к разряду голевых,
был у Антона Путило на 38�
й минуте — полузащитник
«Фрайбурга», убежав на
рандеву с Жубером, с 15
метров мощно пробил чуть
выше перекладины.

А еще раз в штрафной
люксембуржцев возникла
сущая неразбериха, но за�
щитникам и вратарю совме�
стными усилиями удалось
потушить «пожар».

Неудивительно, что бо�
лельщики пару�тройку раз
громким свистом выразили
свое отношение к происхо�
дящему на поле.

— Честно говоря, я ожи�
дал большего патриотизма
от болельщиков, — сказал
после матча Бернд Штанге.
— Мы можем чего�то дос�
тичь, только если будем
единым целым. Мне, нем�
цу, трудно понять, почему
пришло так мало людей на
стадион, которые потом ещё
и свистели… Но после того
как счет стал 2:0, болельщи�
ки снова поддерживали нас.

Сразу после антракта на
поле вместо Воронкова по�
явился Сергей Корниленко.
И буквально тут же белору�
сы забили. Форвард англий�
ского «Блэкпула» разыграл
с Кульчием на левом углу
штрафной короткую «стен�
ку», опорный полузащит�
ник «Краснодара» сделал
передачу, однако мяч встре�
тился с рукой Ги Блеза.
Салманов указал на «точ�
ку», к мячу подошел Кор�
ниленко и безупречно ис�
полнил пенальти — 1:0.

Справедливости ради
надо заметить: пенальти
был, что называется, на ус�
мотрение арбитра. Если бы
подобный эпизод произо�
шел, например, в противо�
стоянии белорусов и фран�
цузов, то судья, возможно,
вообще не отреагировал бы
на этот момент…

— Пенальти нам, конеч�
но, помог, — констатировал
немецкий коуч, — пеналь�
ти всегда помогают. Но
нельзя только пенальти на�
звать причиной нашей побе�
ды. Мы были сильнее, выиг�
рали заслуженно и итоговый
счет это отражает.

Тут Штанге прав: бело�
русы действительно были
сильнее. И победу заслужи�
ли. Но нельзя отрицать и
тот факт, что гол Корнилен�
ко позволил хозяевам рас�
крепоститься и заиграть в
более привлекательный бо�
лельщицкому глазу футбол.

Во второй же раз за ве�
чер цифры на табло главной
арены Беларуси изменил на
73�й минуте Путило. Кор�
ниленко, получив передачу
из глубины поля справа на
границе штрафной, отпасо�
вал мяч хавбеку «Фрайбур�
га», который, обыграв за�
щитника, спокойно поразил
цель — 2:0. Надо также от�
метить и действия Вячесла�
ва Глеба — минский дина�
мовец грамотно поставил
Путило заслон, перекрыл
дорогу Тому Шнеллю.

7 июня в группе D был
сыгран еще один матч, в ко�
тором сборная Боснии и
Герцеговины обыграла дома
Албанию и поднялась на 3�е
место (по потерянным оч�
кам — на 2�е).

Босния и Герцеговина
— Албания — 2:0 (0:0)

ГОЛЫ: 1:0 — Медуня�
нин, 67. 2:0 — Малетич,
90+1.

Босния и Герцеговина:
Хасаджич — Панджа, Спа�
хич (к), Рахимич, Пьянич
(Бешич, 77), Мисимович,
Джеко, Муйджа (Малетич,
73), Ибишевич (Муслимо�
вич, 61), Лулич, Медуня�
нин.

Албания: Уйкани —
Вангьели, Даллку, Цана,
Цурри, Аголли (Лила, 60),
Булку, Скела, Лала (к) (Му�
зака, 73), Салихи, Богдани
(Дуро, 46).

ПРЕДУПРЕЖДЕНИЯ:
Малетич — Дуро.

УДАЛЕНИЕ: Лила (87).
ТУРНИРНАЯ ТАБЛИ�

ЦА
1. Франция — 13 очков

(6 матчей: +4=1�1, 9�2)
2. Беларусь — 12 очков

(7 матчей: +3=3�1, 6�2)
3. Босния и Герцегови�

на — 10 очков (6 матчей:
+3=1�2, 8�7)

4. Румыния — 8 очков (6
матчей:+2=2�2, 8�6)

5. Албания — 8 очков (6
матчей: +2=2�2, 4�6)

6. Люксембург — 1 очко
(7 матчей: +0=1�6, 1�13)

Следующий матч сборная
Беларуси проведет также в
родных стенах — 2 сентября
против национальной коман�
ды Боснии и Герцеговины.


